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ATA 
 
Às nove horas do dia quinze de fevereiro de dois mil e onze, no Auditório do 8° 1 

andar do Edifício Parque Cidade Corporate, Sede da Secretaria de Direitos 2 

Humanos da Presidência da República, em Brasília/DF, foi realizada a 3 

Septuagésima Segunda Reunião Ordinária do Conselho Nacional dos Direitos da 4 

Pessoa Portadora de Deficiência – CONADE, sob a presidência da Sra. Denise 5 

Costa Granja. Estiveram presentes os Conselheiros Governamentais: Milena 6 

Souto Maior Medeiros – Representante Titular da Casa Civil da Presidência da 7 

República; Celso Lourenço M. Correia – Representante Suplente da Casa Civil da 8 

Presidência da República; Joelmo Jesus de Oliveira – Representante Titular do 9 

Ministério de Ciência e Tecnologia; Guilherme Alexandre Widman – Representante 10 

Suplente do Ministério de Ciência e Tecnologia; Thais Borges da S. P. Werneck – 11 

Representante Titular do Ministério da Cultura; Aline Camila R. Mesquita – 12 

Representante Suplente do Ministério da Cultura; Joiran Medeiros da Silva – 13 

Representante Titular do Ministério da Educação; Liliane Garcez – Representante 14 

Suplente do Ministério da Educação; Paulo Abrão Pires Junior – Representante 15 

Titular do Ministério da Justiça; David Ulisses Brasil Simões Pires – Representante 16 

Suplente do Ministério da Justiça; Tânia Mariza Martins Silva – Representante Titular 17 

do Ministério da Previdência Social; Raimundo Nonato L. de Souza – Representante 18 

Suplente do Ministério da Previdência Social; Érika Pisaneshi – Representante 19 

Titular do Ministério da Saúde; Cristiane Santos Rocha – Representante Suplente do 20 

Ministério da Saúde; Magda Hennes – Representante Titular do Ministério das 21 

Cidades; Cláudio Oliveira da Silva – Representante Suplente do Ministério das 22 

Cidades; Patrícia Brito Ávila – Representante Titular do Ministério das 23 

Comunicações; Miriam Wimmer – Representante Suplente do Ministério das 24 

Comunicações; Elyria B. Yoshida Credidio – Representante Titular do Ministério do 25 



Secretaria de Direitos Humanos - SDH  2 

 

Desenvolvimento Social e Combate à Fome; Maria José de Freitas – Representante 26 

Suplente do Ministério do Desenvolvimento Social e Combate à Fome; Silvio José 27 

Albuquerque e Silva – Representante Titular do Ministério das Relações Exteriores; 28 

Carlos Frederico Bastos Peres da Silva – Representante Suplente do Ministério das 29 

Relações Exteriores; Rivaldo Araújo Silva – Representante Titular do Ministério do 30 

Esporte; Adélia de Souza Procópio – Representante Suplente do Ministério do 31 

Esporte; Fábio Borges de Abreu – Representante Titular do Ministério do Trabalho e 32 

Emprego; Sérgio Araújo Sepúlveda – Representante Suplente do Ministério do 33 

Trabalho e Emprego; José Raimundo Machado dos Santos – Representante Titular 34 

do Ministério do Turismo; Ana Clévia Guerreiro Lima – Representante Suplente do 35 

Ministério do Turismo; Marcos Cordeiro de Souza Bandeira – Representante Titular 36 

do Ministério dos Transportes; Paula Nepoumuceno Campos – Representante 37 

Suplente do Ministério dos Transportes; Humberto Lippo – Representante Titular da 38 

Secretaria de Direitos Humanos/PR e Vice-Presidente do CONADE; Antônio José do 39 

N. Ferreira – Representante Suplente da Secretaria de Direitos Humanos/PR; Ane 40 

Rosenir Teixeira da Cruz – Representante Titular da Secretaria de Políticas para 41 

Mulheres/PR; Aparecida Gonçalves – Representante  Suplente da Secretaria de 42 

Políticas para Mulheres/PR; Evangel Vale dos Santos Júnior – Representante Titular 43 

do Conselho Estadual da Pessoa com Deficiência da Bahia; Paulo Kroeff – 44 

Representante Suplente do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com 45 

Deficiência do Rio Grande do Sul; Ricardo de Oliveira Pedroso – Representante 46 

Titular do Conselho Municipal da Pessoa com Deficiência de São Paulo; Gilmar 47 

Borges Rabelo – Representante Suplente do Conselho Municipal da Pessoa com 48 

Deficiência de Minas Gerais; Conselheiros da Sociedade Civil: Janaína Carneiro 49 

Costa Menezes – Representante Titular da Associação Nacional dos Membros do 50 

Ministério Público de Defesa dos Direitos dos Idosos e Pessoas com 51 

Deficiência/AMPID; Valberto Cosme de Lira – Representante Suplente da 52 

Associação Nacional dos Membros do Ministério Público de Defesa dos Direitos dos 53 

Idosos e Pessoas com Deficiência/AMPID; Cleomar Martins de Lima – 54 

Representante Titular da Associação de Autismo/ABRA;  Maria do Carmo Tourinho – 55 

Representante Titular da Associação de Autismo/ABRA; Roberto Paulo do Vale Tiné 56 

– Representante Titular da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com Deficiência 57 

de Funcionários do Banco do Brasil e da Comunidade/APABB; Denis Carlos Alves 58 

de Freitas – Representante Suplente da Associação de Pais, Amigos e Pessoas com 59 

Deficiência de Funcionários do Banco do Brasil e da Comunidade/APABB; Marcio 60 

Castro de Aguiar – Representante Titular da Associação Brasileira Rugbi em 61 
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Cadeiras de Rodas; Luiz Cláudio Pontes da Silva – Representante Suplente da 62 

Associação Brasileira Rugbi em Cadeiras de Rodas; José Antônio Ferreira Freire –63 

Representante Titular da Confederação Brasileira de Desportos de Deficientes 64 

Visuais/CBDV; Sandro Laina Soares – Representante Suplente da Confederação 65 

Brasileira de Desportos de Deficientes Visuais/CBDV; Janilton Fernandes Lima – 66 

Representante Titular da Confederação Nacional do Comércio/CNC; Alessandra 67 

Panza Castilho – Representante Suplente da Confederação Nacional do 68 

Comércio/CNC; Nadja Glheuca da Silva Dutra – Representante Titular do Conselho 69 

Federal de Engenharia, Agricultura e Agronomia/CONFEA; Milena Rosa Di Giácomo 70 

Adri – Representante Suplente do Conselho Federal de Engenharia, Agricultura e 71 

Agronomia/CONFEA; Isaías Dias – Representante Titular da Central Única dos 72 

Trabalhadores/CUT; Edvaldo Sousa Santos – Representante Suplente da Central 73 

Única dos Trabalhadores/CUT; Rosangela da Silva Santos – Representante Titular 74 

da Federação das Associações de Renais e Transplantados do Brasil/FARBRA; 75 

Humberto Floriano – – Representante Suplente da Federação das Associações de 76 

Renais e Transplantados do Brasil/FARBRA; Vilma de Carvalho Sestaro – 77 

Representante Titular da Federação Brasileira das Associações de Síndrome de 78 

Down/FBASD; Glauciane Costa Santana – Representante Suplente da Federação 79 

Brasileira das Associações de Síndrome de Down/FBASD; Domingos João 80 

Montagna – Representante Titular da Federação das Fraternidades Cristãs de 81 

Doentes e Deficientes do Brasil/FCD/BR; Raimundo José Rodrigues Monteiro – 82 

Representante Suplente da Federação das Fraternidades Cristãs de Doentes e 83 

Deficientes do Brasil/FCD/BR; Carlos Eduardo Ferrari – Representante Titular da 84 

Federação Nacional das Avapes; Marcos Antônio Gonçalves – Representante 85 

Suplente da Federação Nacional das Avapes; Adinilson Marins dos Santos – 86 

Representante Titular da Federação Nacional das APAES/FENAPAE; Erivaldo 87 

Fernandes Neto – Representante Suplente da Federação Nacional das 88 

APAES/FENAPAE; Ester Alves Pacheco Henriques – Representante Titular da 89 

Federação Nacional das Sociedades Pestalozzi/FENASP; Lizair De M. Guarino – 90 

Representante Suplente da Federação Nacional das Sociedades 91 

Pestalozzi/FENASP; José Carlos de Oliveira – Representante Titular da Federação 92 

Nacional de Educação Integração de Surdos/FENEIS; Shirley Vilhalva – 93 

Representante Suplente da Federação Nacional de Educação Integração de 94 

Surdos/FENEIS; Valdenora da Cruz Rodrigues – Representante Titular do 95 

Movimento de Reabilitação das Pessoas Atingidas pela Hanseníase/MORHAN; 96 

Reinaldo Mattos Carvalho – Representante Suplente do Movimento de Reabilitação 97 
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das Pessoas Atingidas pela Hanseníase/MORHAN; Joaquim Santana Neto –98 

Representante Titular da Ordem dos Advogados do Brasil/OAB; Laís Vanessa 99 

Carvalho de Figueiredo Lopes –Representante Suplente da Ordem dos Advogados 100 

do Brasil/OAB; Moisés Bauer Luiz – Representante Titular da Organização Nacional 101 

de Cegos do Brasil/ONCB e Presidente do CONADE: Mizael Conrado de Oliveira – 102 

Luiz – Representante Suplente da Organização Nacional de Cegos do Brasil/ONCB; 103 

José Alcides Marton da Silva – Representante Titular da União Brasileira dos 104 

Serviços de Referência em Triagem Neonatal Credenciados/UNISERT; Nancy 105 

Ferreira B. de Oliveira – Representante Suplente da União Brasileira dos Serviços 106 

de Referência em Triagem Neonatal Credenciados/UNISERT; Observadores e 107 

Convidados: Júlia C. Costa – Representante do Conselho Estadual de Educação 108 

do Goiás; Rita C. T. Mendonça – Representante do Gabinete da Deputada Rosinha 109 

da Adefal;  Maria Auxiliadora Souza Monteiro – Acompanhante FCD/BR; Marta Maria 110 

de Oliveira – Interprete de Libras/APADA; Sandro Laina Soares – Representante da 111 

CBDDEV; Barbara Rangel – Representante do Ministério do Turismo; Mário 112 

Henrique M. Calazans – Representante da CBDDEV; Wilson Dias – Representante 113 

da FENAP; Eduardo Mattos – Representante da Organização Nacional dos Cegos 114 

do Brasil/ONCB; Érika C. Mandetta – Interprete de Libras; Edvaldo S. Mayo – 115 

Representante da ABRC; Augusto José Cortial – Acompanhante COEDE. PAUTA: 116 

1) Abertura; 2) Posse dos Conselheiros do CONADE – Ministra Maria do Rosário 117 

Nunes; 3) Processo Eleitoral para escolha do(a) Presidente e do(a) Vice-Presidente 118 

– Ministério Público Federal; 4) Abertura da 72ª Reunião Ordinária – Presidente do 119 

CONADE; 5) Aprovação da Proposta de Pauta da 72ª Reunião Ordinária; 6) 120 

Apresentação das Ações desenvolvidas pelo CONADE no biênio 2009/2011; 7) 121 

Apresentação da Campanha nacional da Acessibilidade; 8) Apresentação da 122 

Secretaria Nacional de Promoção dos Direitos da Pessoa com Deficiência – Sr. 123 

Humberto Lippo; 9) Apresentação do primeiro relatório do Brasil sobre a 124 

implementação da Convenção dos Direitos das Pessoas com deficiência da 125 

Organização Nacional das Nações Unidas – Fernando Ribeiro; 10) Análise dos 126 

Recursos interpostos no processo eleitoral da Sociedade Civil – Denise Granja; 11) 127 

Definição da composição das Comissões Permanentes – Comissão de Atos 128 

Normativos; Comissão de Comunicação Social; Comissão de Orçamento e 129 

Finanças; Comissão de Políticas Públicas; Comissão de Articulação de Conselhos; 130 

12) Informes Gerais. 131 

 132 

1º DIA. 15 DE FEVEREIRO DE 2011. 133 
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Abertura: Deu-se início a reunião com a posse dos novos membros do Conselho 134 

Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência e a abertura da 72ª Reunião 135 

Ordinária. Foi informado que o CONADE, como Conselho Deliberativo já exerceu 136 

cinco mandatos e é integrado por 19 órgãos governamentais e 19 organizações da 137 

Sociedade Civil. Possuía também em sua estrutura, o Plenário, a Presidência, a 138 

Presidência ampliada e cinco Comissões Permanentes. Convidou para compor a 139 

mesa a Ministra Maria do Rosário Nunes, Ministra de Estado Chefe da Secretaria de 140 

Direitos Humanos da Presidência da República, o Procurador do Ministério Público 141 

Federal, Sr. Cláudio Dios, o Secretário Nacional de Promoção dos Direitos da 142 

Pessoa com Deficiência, Sr. Humberto Lippo , a Presidente do CONADE, Sra. 143 

Denise Granja, e a Representante da Sociedade Civil, Rosangela da Silva Santos. 144 

Antes de passar a palavra para o Ministério Público Federal, que conduziria a 145 

eleição para Presidente e Vice Presidente do Conselho, a Ministra Maria do Rosário 146 

Nunes fez a abertura da reunião saudando a todos os presentes, em especial, ao 147 

Senador da República Lindbergh Farias. O Sr. Humberto Lippo saudou todas as 148 

autoridades presentes na reunião. Afirmou que se pudesse sintetizar sua fala faria 149 

em duas palavras, compromisso e esperança, e fez um apelo aos companheiros 150 

para que pudessem atingir o grau de coalização possível e o grau de articulação 151 

para a construção da política da pessoa com deficiência. A Sra. Denise Costa 152 

Granja cumprimentou a todos dizendo que iniciava o sexto mandato com o biênio 153 

2011/2012. Corroborou com o Sr. Humberto Lippo a preocupação de ressaltar que o 154 

CONADE é a instância máxima de controle social da área da pessoa com 155 

deficiência. O Senador Lindbergh Farias utilizou a palavra para se colocar à 156 

disposição nessa luta. Ato contínuo, Foram citados todos os conselheiros que 157 

tomavam posse naquela reunião, tanto os representantes da área governamental, 158 

quanto da sociedade civil. Antes de encerrar a cerimônia de posse, a Deputada 159 

Federal Roseane Cavalcante de Freitas, Rosinha, da ADEFAL, demonstrou a sua 160 

satisfação em participar do CONADE. Dando continuidade, a Ministra Maria do 161 

Rosário Nunes, juntamente com o Secretário Nacional Humberto Lippo e a 162 

Conselheira Rosangela da Silva Santos assinaram os termos de Posse do Conselho 163 

para o biênio 2011/2012. Logo após, a Ministra Maria do Rosário Nunes declarou 164 

empossados os conselheiros e conselheiras do CONADE, iniciando, com isso, o 165 

processo de eleição da Presidência do CONADE. Antes de passar a palavra, 166 

anunciou a presença do Senador Wellington Dias, do Estado do Piau e militante de 167 

direitos humanos. Este agradeceu à Ministra e parabenizou a todos pela posse, 168 

desejando êxito para os membros que já estavam e os que participavam pela 169 
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primeira vez. Afirmou que faria um trabalho em todas as comissões do seu Estado, o 170 

qual foi o Estado que mais implementou a Agenda Social.  Deste modo, o 171 

Procurador do Ministério Público Federal, Cláudio Dios, deu iniciou ao processo 172 

eleitoral para escolha do Presidente e Vice- Presidente do conselho. Alegou que 173 

iria seguir o Regimento Interno do CONADE e afirmou que a Presidência do biênio 174 

seria feita por um representante da sociedade civil, sendo a Vice-Presidência 175 

exercida por um representante governamental. Solicitou que os representantes da 176 

Sociedade Civil se manifestassem apresentando quais seriam os interessados à 177 

vaga. Para tanto, o Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné pediu a palavra para 178 

lançar a candidatura do Conselheiro Isaías Dias, da CUT. Falou sobre sua 179 

importância como representante da Sociedade Civil. A partir disso, o Conselheiro 180 

José Alcides Marton da Silva apresentou a candidatura do Conselheiro Moisés 181 

Bauer Luiz, que também já esteve no CONADE no biênio anterior. O Conselheiro 182 

Marcos Cordeiro de Souza Bandeira se antecipou e apresentou o nome do 183 

Conselheiro Humberto Lippo para a Vice-Presidência do Conselho. O Sr. Cláudio 184 

Dios franqueou a palavra aos candidatos por um determinado tempo para exporem 185 

suas propostas. O Sr. Isaías Dias citou a gestão anterior do CONADE, onde 186 

trabalhou na questão da implementação da Campanha Nacional da Acessibilidade. 187 

Expôs também dos cinco encontros regionais aonde debateram a questão do 188 

estatuto da pessoa com deficiência. Citou alguns projetos que pretendia dar 189 

continuidade ou até mesmo implantar, como os grandes eventos, que precisavam 190 

ser discutidos. Dando prosseguimento, O Conselheiro Moisés Bauer Luiz 191 

demonstrou-se disposto a trabalhar junto, com o intuito de contribuir para uma 192 

mudança nos rumos da política pública da pessoa com deficiência. Apresentou sua 193 

proposta de trabalho que estava pautada com temas gerais, a implementação da 194 

Convenção e seu monitoramento. Com isso, o Sr. Cláudio Dios colocou em votação. 195 

O Conselheiro José Alcides Marton da Silva sugeriu que os conselheiros 196 

governamentais se reunissem e consensuassem por apenas um nome. O Sr. 197 

Cláudio Dios afirmou que fugiria ao processo democrático. O Conselheiro Mizael 198 

Conrado de Oliveira retrucou que esse encaminhamento deveria ser submetido à 199 

plenária. O Sr. Cláudio Dios afirmou que não havia plenária formada ainda e que o 200 

regimento não dizia a forma de votação, porém, acreditava que o ideal era a forma 201 

democrática e ainda afirmou que não foi um encaminhamento, mas sim uma 202 

sugestão por parte do Conselheiro José Alcides Marton da Silva. Após debate, foi 203 

dado início à votação nominal. O Sr. Cláudio Dios divulgou que com 21 votos, o 204 

Conselheiro Moisés Bauer Luiz era o novo Presidente do CONADE, ficando em 205 
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segundo lugar o Conselheiro Isaías Dias, com 13 votos, tendo tido três abstenções e 206 

uma ausência. Dando continuidade, para a eleição da Vice-Presidência, cedeu a 207 

palavra para o Conselheiro Humberto Lippo, referendada sua candidatura sendo o 208 

mesmo o único representante governamental a se candidatar, que reiterou seu 209 

compromisso para com o Conselho e de seu empenho total pela causa. Agradeceu 210 

também aos dois candidatos à Presidência. O Presidente Moisés Bauer Luiz 211 

também solicitou a palavra para agradecer primeiramente ao Ministério Público 212 

Federal, representado pela presença do Sr. Cláudio Dios, e à condução dada ao 213 

processo eleitoral. Além de agradecer também ao Companheiro Isaías Dias. Para 214 

tanto, o Sr. Cláudio Dios encerrou os trabalhos fazendo seus agradecimentos. Ato 215 

contínuo, a Sra. Denise Granja anunciou o novo Presidente dizendo que a faixa 216 

presidencial já estava sendo devidamente passada para o Conselheiro Moisés 217 

Bauer Luiz e se colocou à disposição. O Presidente Moisés Bauer Luiz saudou a 218 

todos novamente pedindo o apoio de todos nessa Presidência. Citou um pouco 219 

sobre os mandatos anteriores do CONADE e convidou o Vice-Presidente Humberto 220 

Lippo para compor a Mesa. O Vice-Presidente reiterou o que já havia sido dito 221 

anteriormente sobre as oportunidades do Conselho. Com isso, o Presidente Moisés 222 

Bauer Luiz verificou o quórum por meio de chamada oral, estando presentes 28 223 

conselheiros. Solicitou que o Vice-Presidente fizesse a leitura da proposta de pauta 224 

para apreciarem e colocarem em votação. Aprovação da Proposta de Pauta da 225 

72ª Reunião Ordinária. 1) Abertura; 2) Posse dos Conselheiros do CONADE – 226 

Ministra Maria do Rosário Nunes; 3) Processo Eleitoral para escolha do(a) 227 

Presidente e do(a) Vice-Presidente – Ministério Público Federal; 4) Abertura da 72ª 228 

Reunião Ordinária – Presidente do CONADE; 5) Aprovação da Proposta de Pauta 229 

da 72ª Reunião Ordinária; 6) Apresentação das Ações desenvolvidas pelo CONADE 230 

no biênio 2009/2011; 7) Apresentação da Campanha nacional da Acessibilidade; 8) 231 

Apresentação da Secretaria Nacional de Promoção dos Direitos da Pessoa com 232 

Deficiência – Sr. Humberto Lippo; 9) Apresentação do primeiro relatório do Brasil 233 

sobre a implementação da Convenção dos Direitos das Pessoas com deficiência da 234 

Organização Nacional das Nações Unidas – Fernando Ribeiro; 10) Análise dos 235 

Recursos interpostos no processo eleitoral da Sociedade Civil – Denise Granja; 11) 236 

Definição da composição das Comissões Permanentes – Comissão de Atos 237 

Normativos; Comissão de Comunicação Social; Comissão de Orçamento e 238 

Finanças; Comissão de Políticas Públicas; Comissão de Articulação de Conselhos; 239 

12) Informes Gerais. O Conselheiro José Alcides Marton da Silva sugeriu que 240 

alterassem o horário da definição das comissões passando isso para a parte da 241 
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manhã e como primeiro assunto para não correr o risco de a plenária esvaziar. Já o 242 

Conselheiro Paulo Kroeff sugeriu que incluíssem um item na pauta do dia corrente 243 

que seria outros assuntos ou assuntos gerais. A Conselheira Laís Vanessa Carvalho 244 

de Figueiredo Lopes também solicitou inversão de pauta do item que seria para o 245 

segundo dia a discussão sobre as ações desenvolvidas pelo CONADE no biênio de 246 

2009/2011 e para o primeiro dia discutissem as Comissões. O Conselheiro Carlos 247 

Eduardo Ferrari saudou a todos e colocou uma reflexão para verificarem a 248 

possibilidade de retirar da pauta o item de implementação de recursos do início da 249 

tarde por achar desnecessário. O Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tié 250 

complementou que sua proposta de inversão era nesse item que o Conselheiro 251 

citou. O Presidente Moisés Bauer Luiz recapitulou os pedidos que foram feitos. A 252 

Conselheira Laís Vanessa Carvalho de Figueiredo Lopes reforçou o seu pedido de 253 

inversão de pauta se justificando. O Conselheiro Paulo Kroeff avigorou novamente a 254 

sua defesa. A Conselheira Janaína Carneiro Costa Menezes defendeu com relação 255 

aos recursos por acreditar que estariam vinculados a questão do processo eleitoral. 256 

Porém, verificou-se que a Conselheira Denise Granja não estava presente no 257 

momento e por isso não poderia ocorrer à relatoria. O Conselheiro Marcos Cordeiro 258 

de Souza Bandeira sugeriu também que invertessem a pauta e colocasse o item da 259 

Comissão para de manhã. Logo em seguida, a Conselheira Laís Vanessa Carvalho 260 

de Figueiredo Lopes retirou a sua proposta de trazer a discussão das comissões 261 

ainda para aquele momento e reforçou a importância do debate do item do relatório 262 

de monitoramento da convenção. O Conselheiro Humberto Lippo justificou sobre as 263 

propostas de encaminhamento dos Conselheiros Marcos Cordeiro de Souza 264 

Bandeira e Laís Vanessa Carvalho de Figueiredo Lopes com relação à infraestrutura 265 

por conta do horário de sua contratação. O Presidente Moisés Bauer Luiz deliberou 266 

então pela primeira proposta que era a antecipação do item de pauta da definição 267 

das comissões do final da pauta para o dia posterior, primeiro item da pauta. A 268 

Conselheira Laís Vanessa Carvalho de Figueiredo Lopes demonstrou sua 269 

preocupação em colocar a discussão das comissões no início por conta do tempo 270 

que poderia avançar e não discutiriam o relatório de monitoramento. Foi aceito essa 271 

alteração, sendo primeiro item relatório da convenção e segundo item comissões. 272 

Questão de ordem, o Conselheiro Domingos João Montagna solicitou a palavra para 273 

dar sua sugestão afirmando que primeiro seria a definição das comissões e 274 

posteriormente entrariam na pauta com monitoramento. O Presidente Moisés Bauer 275 

Luiz colocou então as duas propostas em votação. Primeiro, começar definindo as 276 

comissões e em seguida monitoramento e a segunda proposta seria começar com 277 
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monitoramento, depois comissões. Aprovada então a primeira proposta com 20 278 

votos. Dando continuidade, passou para a outra proposta de alteração da pauta que 279 

seria uma para retirar da pauta os recursos e outra para que o assunto seja debatido 280 

naquele mesmo dia. A Conselheira Denise Granja sugeriu que não tirasse da pauta 281 

tendo em vista que havia três recursos que não estava mais constituída e que 282 

delegou para o Plenário decidir. Além disso a instituição Rúgbi estava participando e 283 

dependia dessa decisão para confirmar a sua participação como membro do 284 

CONADE. Com base no que foi falado pela Conselheira Denise Granja, o 285 

Conselheiro Raimundo José Rodrigues Monteiro retirou a sua fala sobre a retirada 286 

desse item da pauta. O Presidente Moisés Bauer Luiz colocou em votação e com 25 287 

votos favoráveis a proposta de avaliarem ainda no mesmo dia e apenas três 288 

contrários a essa proposta. Afirmou ainda que não sabia se daria tempo de discutir o 289 

item de informes dos Conselhos Estaduais, com isso ficaria aguardando, caso não 290 

desse tempo, esse item passaria para o final do segundo dia. Porém, após uma 291 

longa discussão, passou esse item de pauta para o mesmo dia tendo em vista que 292 

daria tempo. Para esclarecer, leu a ordem do dia. Passou então à palavra para a 293 

Conselheira Denise Granja para explicar melhor o processo e quais seriam os 294 

pontos que a plenária deveria se manifestar em sua deliberação com relação aos 295 

recursos. Análise dos recursos interpostos no processo eleitoral da Sociedade 296 

Civil. A Ex-Presidente leu o relatório dos recursos, mas afirmou que todos tinham 297 

recebido esse relatório, porém achava importante ler para que todos entendessem. 298 

Afirmou que a Associação Brasileira Rúgbi em cadeira de rodas foi inicialmente 299 

considerada habilitada. Porém, outras 11 candidatas formalizaram seu 300 

inconformismo afirmando que houve dilação do prazo para que determinadas 301 

entidades apresentassem documentação ou informações que deveriam estar nos 302 

respectivos envelopes na data estabelecida no edital. Alegou que, com base no 303 

entendimento das recorrentes a Comissão Eleitoral reconheceu e não aceitou a 304 

documentação fora do prazo, porém a ABRC formalizou pedido de reconsideração 305 

de folhas onde foi submetida ao conselheiro Isaias Dias, presidente do CONADE em 306 

exercício, que proferiu a decisão de deferir a habilitação da recorrente e sua 307 

participação no processo eleitoral em caráter liminar até ad referendum da plenária. 308 

O Conselheiro Márcio Castro de Aguiar teceu alguns comentários para esclarecer 309 

melhor à plenária, porém fez uma defesa do processo. O Conselheiro Roberto Paulo 310 

do Vale Tiné então solicitou que abrissem para debate, porém ninguém aprovou 311 

essa proposta. Com isso, o Presidente Moisés Bauer Luiz colocou em votação o 312 

referendo à decisão da Comissão Eleitoral que por unanimidade foi referendada. 313 
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Dando Continuidade, a Conselheira Denise Granja relatou o segundo recurso, que 314 

seria para a Associação Brasileira para a Ação por Direito das Pessoas com Autismo 315 

– Abraça, que era a mesma situação anterior de concessão de prazo. Nesse caso, a 316 

Comissão entendeu que a Abraça não estava habilitada. Porém, recebeu um e-mail 317 

da Abraça onde a mesma dizia que se sentiu prejudicada, pois não recebeu 318 

informações sobre o indeferimento não havendo prazo oferecido para recursos, pois 319 

achavam que sua habilitação era de fato consumado. Com isso, solicitaram 320 

explicações da plenária sobre seu indeferimento. O Presidente Moisés Bauer Luiz 321 

entendeu então que seria um pedido de explicações e não um recurso, porém iriam 322 

votar se daria provimento ao recurso ou improvimento, mas cientes que se 323 

aprovassem teriam uma séria de desdobramentos que gerariam na composição 324 

atual do CONADE, porque conforme a Comissão Eleitoral, a Abraça deixou de 325 

preencher cinco itens previstos no Edital. Colocou em votação. Todos votaram a 326 

favor do improvimento do recurso apresentado pela instituição Abraça. A 327 

Conselheira Denise Granja falou então sobre o terceiro recurso que foi interposto 328 

pela Fundação Orsa contra a decisão eleitoral que vinha inabilitando o processo 329 

eleitoral destinado à seleção de entidade que iriam compor o colegiado biênio 330 

2011/2012 por já acharem que estavam habilitados. Porém, a comissão Eleitoral 331 

revalidou a documentação apresentada pela recorrente por haver discordâncias com 332 

o edital. Diante dos fatos, a Comissão inabilitou a Fundação Orsa fazendo afixar. 333 

Com base nisso, o Presidente colocou em votação o recurso apresentado pela 334 

Conselheira Denise Granja o qual foi aprovado com 27 votos favoráveis. Informe 335 

dos Conselhos Estaduais. O Conselheiro Paulo Kroeff leu o que os candidatos a 336 

serem representantes do conselho deliberaram antes da eleição que aquele que 337 

fosse eleito fizesse o CONADE tomar conhecimento dessas proposições. Descreveu 338 

nove itens rapidamente dos conselheiros. Após isso, abriu para debate. O 339 

Conselheiro Carlos Eduardo Ferrari se manifestou, como encaminhamento, no 340 

sentido que entendia que alguns pleitos desse fórum poderiam ser analisados pela 341 

Presidência e distribuídos à medida que ela for construindo as pautas das próximas 342 

reuniões. O Conselheiro Márcio Castro de Aguiar corroborou com a proposta do 343 

Conselheiro Carlos Eduardo Ferrari por achar muito pertinente. Não havendo mais 344 

ninguém a se manifestar, O Presidente Moisés Bauer Luiz sugeriu que dessem 345 

continuidade a pauta, apresentando os relatórios das Ações desenvolvidas pelo 346 

CONADE no biênio 2009/2011. Registrou também que nem todas as comissões 347 

concluíram seus relatórios ou os seus representantes estariam presentes para 348 

relatar, mas entendia que era importante iniciar esse tema por ainda terem tempo. 349 
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Assim sendo, solicitou que a Conselheira Denise Granja iniciasse fazendo o relato 350 

da sua Presidência e logo após passariam para os coordenadores das comissões 351 

assim como da campanha nacional da acessibilidade. A Conselheira Denise Granja 352 

esclareceu que no final da gestão era apresentando um relatório das ações que 353 

foram desenvolvidas durante o último biênio. Disse que já havia recebido de 354 

algumas comissões e ainda detalhou para os que não tinham compreendido que o 355 

CONADE tem cinco comissões e toda comissão tem um coordenador e cada uma 356 

delas tem suas atividades especificas. Com isso seria apresentado um relatório final 357 

de todas essas ações. Propôs que todos os coordenadores fizessem essa 358 

apresentação já que não havia recebido de todos. Como não estavam todas as 359 

comissões presentes, o Presidente sugeriu que o Conselheiro Roberto Paulo do 360 

Vale Tiné iniciasse a Apresentação da Campanha Nacional da Acessibilidade. 361 

Por estarem juntas, o Conselheiro supracitado leu a campanha e posteriormente o 362 

relatório da comissão de Comunicação Social. Afirmou que após a aprovação da 363 

nota técnica 01/2010 onde continha o planejamento da campanha de acessibilidade 364 

propondo ações prioritárias nas doze cidades sedes da Copa do Mundo de 2014 e 365 

das Olimpíadas e Paraolimpíadas de 2016 surgiu o plano diretor da campanha 366 

apresentado durante a 68ª Reunião Ordinária como minuta. Leu as ações da 367 

campanha que foram aprovadas durante o ano de 2010. Após, relatou sobre as 368 

ações da Comissão de Comunicação Social na gestão 2010 afirmando que das seis 369 

diretrizes de responsabilidade desta comissão, três foram integralmente cumpridas, 370 

duas dependiam da ação inicial de outra Comissão e a outra diretriz dizia respeito à 371 

criação de rede de comunicação com outros movimentos sociais e outros conselhos. 372 

Apresentou as outras demandas que eram de responsabilidade da Comissão de 373 

Comunicação Social justificando cada uma delas. O Presidente Moisés Bauer Luiz 374 

solicitou que a Conselheira Laís Vanessa Carvalho de Figueiredo Lopes 375 

apresentasse o relatório da Comissão de Atos Normativos. A Conselheira alegou 376 

que seu relatório estava muito extenso, por isso não ia lê-lo por completo, mas ia 377 

deixar com a Secretaria para que fosse enviado para todos os Conselheiros via e-378 

mail. Iniciou então a apresentação apontando todas as ações que achava importante 379 

assumida pela Comissão, destacando também a necessidade que a Comissão fosse 380 

proativa. Sugeriu ainda que indexassem para as próximas gestões os 381 

encaminhamentos que foram propositivos para organizarem os pareceres por temas. 382 

O Presidente Moisés Bauer Luiz agradeceu, informou que havia mais três relatórios 383 

para serem apresentados, porém a comissão de Orçamento e Finanças teria que ser 384 

encaixado para o segundo dia de reunião tendo em vista que a Conselheira 385 
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Rosangela da Silva Santos estava com sua ausência justificada. Já a comissão de 386 

Políticas Públicas não enviou o relatório. Com isso o Presidente questionou se 387 

algum Conselheiro poderia fazer esse relato ou prestar alguma informação. A 388 

Conselheira Magda Hennes assegurou que fazia parte da Comissão, mas achava 389 

complicado fazer a retrospectiva de toda a gestão do que aconteceu. Disse que 390 

elaboraram um planejamento estratégico para essa gestão de 2011/2012 que estaria 391 

com a conselheira e uma recomendação CONADE 2010 para qual foi elaborado 392 

aquele plano de ação para ser implementado junto aos Municípios. Acreditava que 393 

seria interessante que todos se apropriassem dessa recomendação. Como era 394 

curta, a própria Magna Hennes fez a leitura dessa recomendação até para 395 

implementarem. Relatou que seria sobre a orientação a ser dada aos conselheiros 396 

estaduais e municipais para implementação e acompanhamento das políticas 397 

públicas para pessoa com deficiência e encaminhamento ao CONADE dos 398 

respectivos relatórios e das providências. Leu os artigos da recomendação. O 399 

Presidente Moisés Bauer Luiz agradeceu a contribuição da Conselheira Magda 400 

Hennes e demonstrou a importância de todos conhecerem essa recomendação. 401 

Achava que o horário já estava adiantado e a plenária esvaziada restando apenas 402 

duas comissões que não estavam presentes. O Conselheiro José Alcides Marton da 403 

Silva fez um lembrete com relação ao tempo que se gastaria para a escolha das 404 

comissões e o grande problema era o atraso das pessoas na chegada para a 405 

reunião. Com isso, alertou a todos a importância de chegarem cedo para não atrasar 406 

essas escolhas. Nesse sentido, o Presidente Moisés Bauer Luiz solicitou que o 407 

Conselheiro Humberto Lippo recapitulasse a pauta do dia seguinte. Após isso, o 408 

Presidente deu por encerrada o primeiro dia de reunião frisando a todos de estarem 409 

presentes no dia seguinte às nove horas. 410 

 411 

2º DIA. 16 DE FEVEREIRO DE 2011. 412 

Reabertura: Confirmado o quórum por meio de chamada oral, o Presidente Moisés 413 

Bauer Luiz reabriu os trabalhos cumprimentando a todos e de imediato lembrou a 414 

todos que havia ficado pendente na pauta do dia anterior a apresentação das ações 415 

do CONADE no último exercício de 2010, e a relatoria da Comissão de Articulação 416 

de Conselhos e de Orçamento e Finanças. Pediu auxílio aos conselheiros que 417 

integraram a Comissão de Articulação de Conselhos no relato verbal, sem nenhuma 418 

anotação ou relatório. Como era integrante dessa Comissão, o Presidente 419 

apresentou as ações desenvolvidas em 2010 e uma delas foi a participação intensa 420 

na organização do IV Encontro Nacional de Conselhos. Abriu a palavra para a 421 
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Conselheira Valdenora da Cruz Rodrigues e o Conselheiro Raimundo José 422 

Rodrigues Monteiro para complementar a sua fala acerca da Comissão visto que 423 

todos estavam nessa Comissão no biênio anterior. Agradeceu as contribuições de 424 

uma forma improvisada, mas com boa vontade por parte dos três conselheiros. O 425 

Presidente registrou mais algumas presenças. O Conselheiro Domingos João 426 

Montagna se manifestou acerca ainda da Comissão citando sobre sua experiência 427 

que se iniciou ainda no ano de 2009. Como a Conselheira Rosangela da Silva 428 

Santos ainda não se fazia presente, o Presidente Moisés Bauer Luiz passou a 429 

palavra para o Conselheiro Isaías Dias que gostaria de falar sobre a Comissão de 430 

Orçamento e Finanças e pedir que fosse transferido esse relato para a próxima 431 

reunião tendo em vista que a Conselheira Rosangela da Silva Santos havia 432 

justificado sua ausência e achava que esse era um tema muito importante. O 433 

Presidente Moisés Bauer Luiz transferiu então para o final da pauta, caso fosse 434 

esgotada ou chegasse nesse ponto e a conselheira não tivesse chegado essa 435 

comissão apresentaria seu relatório na próxima reunião. Fez uma breve verificação 436 

do quórum e passou de imediato para o primeiro item do dia que seria a Definição 437 

da composição das Comissões Permanentes – Comissão de Atos Normativos; 438 

Comissão de Comunicação Social; Comissão de Orçamento e Finanças; 439 

Comissão de Políticas Públicas; Comissão de Articulação de Conselhos. 440 

Colocou no PowerPoint a composição das comissões no último mandato. Deixou 441 

claro que não era obrigatório que a composição da comissão permanecesse a 442 

mesma. Pediu ajuda à Sra. Márcia Mendes Melo, Secretária-Executiva do Conade, 443 

para fazer a leitura dos componentes das comissões. Alguns se manifestaram para 444 

corrigir o nome das organizações que estavam incorretos. O Presidente Moisés 445 

Bauer Luiz propôs que iniciassem pela comissão de atos normativos verificando 446 

quem desejaria sair e esclareceu que quem estaria dizendo que gostaria de 447 

permanecer talvez não permanecesse caso houvesse interesse de alguma 448 

organização entrar na comissão e, nesse caso, poderia acontecer votação. Fez a 449 

chamada nominal de quem gostaria de permanecer ou sair das comissões. Com 450 

isso, foram verificando onde havia vaga tanto na ala governamental quanto na 451 

Sociedade Civil. O Presidente Moisés Bauer Luiz afirmou que em casos de haver 452 

mais instituições interessadas do que o número de vagas seria verificada a 453 

possibilidade de desistência, caso não, seria feito uma votação para que toda 454 

plenária escolhesse entre todas as interessadas a quantidade exata de vagas.  O 455 

Conselheiro Ricardo de Oliveira Pedroso questionou sobre o excesso que deu na 456 

Comissão de Articulação de Conselho contando que as quatro que já tinha 457 
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gostariam de permanecer e uma gostaria de entrar, porém para ele, as quatro já 458 

tinha sua permanência garantida com participação confirmada na comissão. O 459 

Presidente Moisés Bauer Luiz esclareceu que não havia previsão regimental nesse 460 

sentido do direito de permanecer e por isso teria que fazer uma votação. Sugeriu 461 

que pudesse simplificar a votação para que ocorresse só entre as cinco instituições 462 

envolvidas. O Conselheiro Márcio Castro de Aguiar sugeriu que deixasse o processo 463 

de votação para o final para ver qual é o quadro das outras vagas por achar que 464 

aconteceria um encaixe natural das instituições caso houvesse vaga em outras 465 

comissões. O Conselheiro Domingos João Montagna relembrou que o Presidente 466 

havia encaminhado na mesa no dia anterior que teriam prioridades as entidades ou 467 

representantes que estivessem presentes. Com isso, as demais teriam que escolher, 468 

definir a vaga, mas a conselheira presente já estaria integrada à comissão que está 469 

pleiteando. O Presidente Moisés Bauer Luiz justificou que já tinha reiterado essa 470 

afirmação ao dizer que quando forem fazer as votações no final de todas as 471 

comissões quem não estivesse presente, não teria direito de permanecer. Por 472 

motivo desse questionamento o Presidente colocou em regime de sufrágio se todos 473 

concordavam em fazer a votação só no final, caso fosse necessário. A Conselheira 474 

Nadja Glheuca da Silva Dutra pediu esclarecimentos quanto a sua manifestação de 475 

sair da comissão onde estava, pois gostaria de entender o processo se 476 

automaticamente perderia a sua posição na comissão arriscando uma outra. O 477 

Presidente Moisés Bauer Luiz aconselhou que fizessem só um levantamento de 478 

interesses para não acontecer de perderem suas vagas e depois verificaria se havia 479 

necessidade de votação ou se tudo tinha se encaixado. Após um longo debate para 480 

encaixar todos corretamente, o Presidente Moisés Bauer Luiz identificou que teria 481 

que ser feito uma única votação em políticas públicas, pois havia muitas instituições 482 

para poucas vagas. Com isso, sugeriu que fosse feito uma votação entre os cinco 483 

interessados para verificar se chegariam em algum consenso expondo uma defesa. 484 

Deu um prazo de cinco minutos para se reunirem e decidirem, enquanto isso fez um 485 

intervalo com os demais para um café. Ao retornar com a reunião passou a palavra 486 

para o Conselheiro Joiran Medeiros da Silva que afirmou que foi uma discussão 487 

saudável, com a mediação do Conselheiro Humberto Lippo, onde o Ministério do 488 

Turismo se propôs a ir para a comissão de Comunicação Social com a fala da 489 

Conselheira Ana Clévia. O Presidente Moisés Bauer Luiz agradeceu a compreensão 490 

de todos os conselheiros. E para ficar registrado, solicitou que a Conselheira Márcia 491 

Melo fizesse a leitura da composição das comissões permanentes do CONADE para 492 

o biênio 2011/2013: Comissão de Análise, Elaboração e Acompanhamento de Atos 493 
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Normativos: Casa Civil da Presidência da República, Ministério do Trabalho e 494 

Emprego, Ministério da Justiça, Secretaria de Políticas para as Mulheres. Sociedade 495 

civil: Associação Nacional dos Membros do Ministério Público de Defesa dos Idosos 496 

e Pessoas com Deficiência, Federação Brasileira das Associações de Sindrome de 497 

Down, Federação Nacional de Educação e Integração dos Surdos, Ordem dos 498 

Advogados do Brasil; Comissão de Comunicação Social: Ministério das 499 

Comunicações; Ministério da Cultura; Ministério do Turismo; Ministério das Relações 500 

Exteriores; Associação de Pais, Amigos e Pessoas com Deficiência dos 501 

Funcionários do Banco do Brasil e da Comunidade; Confederação Nacional do 502 

Comércio, de Bens, Serviços e Turismo; Associação Brasileira de Rúgbi em 503 

Cadeiras de Rodas e a União Brasileira dos Serviços de Referência em Triagem 504 

Neonatal Credenciados. Comissão de Articulação de Conselhos; Secretaria de 505 

Direitos Humanos, Ministério das Cidades, Conselho Estadual, Conselho Municipal, 506 

Federação das Fraternidades Cristãs de Pessoas com Deficiência do Brasil, 507 

Movimento de Reintegração das Pessoas Atingidas pela Hanseníase, Associação 508 

Brasileira de Autismo, Organização Nacional de Cegos do Brasil. Comissão de 509 

Políticas públicas: Ministério da Previdência Social, Ministério da Educação, 510 

Ministério da Saúde, Ministério do Desenvolvimento Social e Combate à Fome, 511 

Federação das Associações Pestalozzi, Federação Nacional das APAEs, Federação 512 

Nacional das AVAPES e Conselho Federal de Engenharia, Arquitetura e Agronomia. 513 

Comissão de Orçamento e Finanças: Ministério da Ciência e Tecnologia, Ministério 514 

do Esporte, Ministério dos Transportes, Central Única dos Trabalhadores, Federação 515 

das Associações de Renais e Transplantados do Brasil, Confederação Brasileira de 516 

Desporto para Deficientes Visuais. Com tanto, o Presidente colocou ao plenário se 517 

alguém teria alguma contrariedade para se manifestar. Como ninguém se 518 

manifestou, foi aprovada a composição. Apresentação do relatório do Governo 519 

Brasileiro referente à implementação e o cumprimento da convenção sobre os 520 

direitos da pessoa com deficiência. Com a palavra, o Sr. Fernando Ribeiro iniciou 521 

a relatoria e afirmou que a apresentação não seria do relatório ponto a ponto, tendo 522 

em vista que era muito extenso, porém, todos iriam receber por meio eletrônico para 523 

análise. Fez uma introdução destacando os pontos mais importantes, apresentou 524 

algumas avaliações sobre os resultados que foram colhidos e também a 525 

metodologia a seguir no processo que ainda não se encerrou de construção do 526 

relatório. Citou também sobre o andamento da cooperação internacional. Antes de 527 

passar para os esclarecimentos sobre o tema, o Presidente Moisés Bauer Luiz 528 

registrou a presença do Senador Lindbergh Farias o qual teve a palavra. Iniciou 529 
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saudando a todos. E, apresentou a pauta de trabalho do Senador no Rio de Janeiro 530 

afirmando que gostaria de fazer tudo em conjunto com o CONADE. Pediu para 531 

marcar uma reunião com o Conselheiro Humberto Lippo juntamente com a Ministra 532 

Maria do Rosário para discutirem o aperfeiçoamento da legislação. Disse que iria 533 

acontecer uma reunião para discutirem não a criação de comissão, mas discutir a 534 

comissão e a metodologia de trabalho. Solicitou a presença de todos nessa Reunião 535 

que seria na Nilo Coelho, sala 2. O Presidente Moisés Bauer Luiz agradeceu e 536 

colocou esse Conselho à disposição como parceiro. O Conselheiro José Alcides 537 

Marton da Silva perguntou se não precisariam confirmar presença na reunião. O Sr. 538 

Lindbergh farias antes de se ausentar, informou que a Sra. Melissa estaria à 539 

disposição o dia inteiro para organizar a próxima reunião, a qual seria importante 540 

todos irem. O Presidente Moisés Bauer Luiz sugeriu que decidissem quem poderia ir 541 

na reunião no final da pauta por estarem bem adiantados podendo assim fazer 542 

essas deliberações. Retornou, então, ao item de pauta, abrindo para o debate. A 543 

Conselheira Laís Vanessa Carvalho de Figueiredo Lopes afirmou que acompanhou 544 

o processo e ficou muito feliz com a finalização do relatório. Disse que achava 545 

importante o debate sobre o tema, orientando que cada representante pudesse 546 

retomar e voltar a esse tema. Com isso, se esse conteúdo não fosse aberto nesta 547 

reunião, sugeriu que fizesse esse debate conjunto em um momento bastante breve 548 

e que esse pedido fosse levado em consideração. O Conselheiro Raimundo Nonato 549 

de Souza deu alguns informes com relação ao relatório apresentado pelo Dr. 550 

Fernando Ribeiro. Ressaltou em que pese estava á discussão da questão de 551 

alteração de lei baseado na convenção, no decreto legislativo que a Previdência 552 

Social fazia por meio do INSS. O Conselheiro Raimundo José Rodrigues Monteiro 553 

congratulou com a Conselheira Laís Vanessa Carvalho de Figueiredo Lopes 554 

concordando com tudo que foi dito por ela quando ela disse também que o CONADE 555 

tem que ter um parecer e também seus avanços do que pode melhorar e fazer. O 556 

Sr. Fernando Ribeiro fez três considerações acerca da fala dos conselheiros. Achou 557 

curioso também o fato da ONU pedir um relatório inicial de 60 páginas sendo 20 558 

gerais e 40 especificas e a partir daí, a cada quatro anos um relatório de atualização 559 

dentro desse mesmo espaço. Com a palavra, a Conselheira Janaína Carneiro Costa 560 

Menezes parabenizou o Sr. Fernando Ribeiro e falou um pouco em nome do 561 

Ministério Público no qual vê as coisas lá na ponta, a dificuldade da aplicação da 562 

convenção por não ter tido uma discussão mais ampla no próprio CONADE. 563 

Comentou que a AMPID sugeriria uma comissão temática para aprofundarem no 564 

estudo da convenção.  A Conselheira Laís Vanessa Carvalho de Figueiredo Lopes 565 
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fez suas considerações com base no diálogo com a sociedade civil em geral por 566 

achar que a consulta pública garantia a cobertura necessária para que recebessem 567 

contribuições de todos e a outra coisa era o compromisso que esse conselho 568 

estabeleceu com a Secretaria de Direitos Humanos para que o CONADE fizesse 569 

parte desse processo de forma colaborativa. Pediu que na próxima reunião tivesse 570 

essa pauta para discutir o conteúdo desse relatório. O Conselheiro Domingos João 571 

Montagna reiterou e concordou com os encaminhamentos propostos pelos 572 

conselheiros que o antecederam, porém registrou o evento que teve em São Paulo 573 

com a participação de muitos que tratava do tema da convenção e do relatório 574 

alternativo. O Sr. Fernando Ribeiro fez suas considerações finais rapidamente. 575 

Afirmou que o diálogo social não se restringia com conselhos de direito. E deixou 576 

claro que seria para pauta da próxima reunião a discussão focada nas questões 577 

levantadas pelo CONADE. O Presidente Moisés Bauer Luiz antes de encaminhar 578 

para o encerramento na parte da manhã, registrou a presença da Deputada Rosinha 579 

que fez uso da palavra para saudar a todos e se colocou à disposição do CONADE 580 

como parlamentar auxiliando sempre que possível. Com isso, o Conselheiro 581 

Humberto Lippo dispensou todos para o almoço. Apresentação da Secretaria 582 

Nacional de Promoção dos Direitos da Pessoa com Deficiência. O Conselheiro 583 

Humberto Lippo disse que, desde o dia de anterior se manifestava acerca das 584 

intenções da Secretaria. Apresentou os objetivos da Secretaria com relação ao 585 

CONADE informando que achava fundamental o CONADE exercer o seu papel de 586 

controle e de indução sobre o Estado. Descreveu um pouco a equipe de trabalho 587 

para conhecimento de todos. Abriu para o plenário. O Conselheiro Marcos Cordeiro 588 

de Souza Bandeira parabenizou a apresentação do Conselheiro Humberto Lippo e 589 

destacou a presença de pessoas importantes no CONADE no decorrer desses anos. 590 

O Conselheiro Luiz Cláudio Pontes socializou a tarefa difícil que é saber trabalhar 591 

nas duas pontas, fiscalizar o governo e ao mesmo tempo estar lá na ponta fazendo a 592 

gestão. A Conselheira Magda Hennes também parabenizou o Conselheiro Humberto 593 

Lippo. O Conselheiro Márcio Castro Aguiar além de saudar o Vice-Presidente, 594 

demonstrou a sua plena e total confiança em seus trabalhos. Passou a palavra para 595 

o Conselheiro Ricardo de Oliveira Pedroso que explicitou a sua felicidade de terem 596 

dois companheiros como representantes do CONADE. Pediu esclarecimentos 597 

acerca dos acontecimentos que seria a Copa do Mundo e as olimpíadas e 598 

paraolimpíadas e com base nessas comissões, gostaria de saber em qual momento 599 

e em qual dessas coordenadorias poderia ser discutido esse assunto por achar 600 

importante esses acontecimentos para o país. O Conselheiro Raimundo José 601 
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Rodrigues Monteiro afirmou que não eram dois eventos, mas três eventos 602 

importantes, pois havia também a Copa das Confederações que não podia deixar de 603 

fazer a acessibilidade. O Conselheiro Humberto Lippo agradeceu pelas palavras 604 

generosas e solidárias e destacou dois comentários importantes, a fala do 605 

Conselheiro Marcos Cordeiro de Souza Bandeira por ter lembrado de pessoas 606 

importantes nesse legado, principalmente a Dra. Izabel Maior. E sobre a questão da 607 

copa e olimpíadas levantada anteriormente, achava extremamente importante pelo 608 

potencial de evidenciar a questão da acessibilidade. Afirmou que aconteceria 609 

brevemente, um seminário a nível nacional para discutir a questão da acessibilidade 610 

na Copa do Mundo. Além disso, alegou que teria que se ausentar para conversar 611 

exatamente com o consultor da FIFA que se fazia presente. A mesma coisa para os 612 

jogos olímpicos e paraolímpicos. Solicitou que para próxima reunião do CONADE 613 

tivesse um ponto de pauta para tratar desses eventos e se encarregou de trazer um 614 

relato mais completo para auxiliá-los. O Conselheiro Joiran Medeiros da Silva alertou 615 

no sentido de como essa acessibilidade se efetivaria, por achar insuficiente apenas 616 

no entorno dos Estádios. O Conselheiro Marcos Cordeiro de Souza Bandeira 617 

solicitou que trouxessem fotos para a próxima reunião de como ficaria os espaços 618 

para terem uma noção do que aconteceria. O Presidente Moisés Bauer agradeceu 619 

as manifestações e encaminhou para o último item da pauta. Informes gerais. O 620 

Presidente lembrou que dentro desse assunto seria abordada a questão do 621 

planejamento da SDH. Iniciou com o item do planejamento estratégico da Secretaria 622 

de Direitos Humanos. Como ninguém havia lido a proposta, o Presidente Moisés 623 

Bauer Luiz ajustou que todos apresentassem sugestões até o último dia da semana 624 

para fazerem a compilação dessas sugestões e apresentassem à Secretaria de 625 

Direitos Humanos. Afirmou que estavam tentando fazer cotação dos custos para 626 

fazer um planejamento estratégico num ambiente de emersão como feito na última 627 

gestão, porém estavam verificando a questão de contenção de gastos. O 628 

Conselheiro José Alcides Marton da Silva contribuiu acerca da solicitação para 629 

melhorarem a estrutura física da Secretaria tendo em vista que nunca havia passado 630 

por uma reforma desde que foram para lá além de não disponibilizarem internet sem 631 

fio para os conselheiros. O Sr. Antônio José esclareceu que já estavam tomando 632 

providência quanto ao espaço físico da Secretaria. O Conselheiro Márcio Castro de 633 

Aguiar expôs um lembrete sobre a disponibilização de uma impressora em braile 634 

para auxiliar nos trabalhos e um computador com leitor de telas. O Presidente 635 

Moisés Bauer Luiz informou que iria verificar com a Secretaria e depois averiguaria 636 

como poderia organizar isso. Sabia que o CONADE tinha uma impressora braile, 637 
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porém não tem mão-de-obra para manuseá-la. Dando continuidade aos informes, o 638 

Conselheiro Paulo Kroeff pediu esclarecimentos sobre como ficaria exatamente a 639 

previsão de participação dos conselheiros suplentes nas reuniões em termos de 640 

apoio para a vinda. O Presidente Moisés Bauer Luiz afirmou que a única questão era 641 

orçamentária que a regra seria que os suplentes só teriam passagens e diárias 642 

subsidiadas para comparecer em reuniões na ausência do titular.  Lamentou 643 

bastante, por achar importante a presença de todos. Com isso, o Conselheiro Paulo 644 

Kroeff sugeriu que trabalhassem essa questão para poderem estarem efetivamente 645 

os titulares e suplentes. O Presidente Moisés Bauer Luiz acreditava que esse seria 646 

realmente o objetivo.  Relatou que a Secretaria Nacional de Promoção de Direitos de 647 

Pessoas com Deficiência, perto de outras estruturas governamentais, tinha um 648 

orçamento bastante pequeno. O Conselheiro Paulo Kroeff, dentro disso, sugeriria, 649 

como pauta da próxima reunião, que se discutisse a criação de um Fundo Nacional 650 

para a pessoa com deficiência. O Presidente alegou que já existia esse pensamento 651 

comum para se trabalhar nesse sentido. O Conselheiro Paulo Kroeff deu mais uma 652 

sugestão em função de um dos objetivos do CONADE em acompanhar e apoiar as 653 

políticas e ações do conselho que se trabalhasse também para institucionalizar e 654 

formalizar esse fórum, que foi criado de certa forma informalmente pelos Conselhos 655 

Estaduais em 2009. O Presidente Moisés Bauer Luiz informou que quanto a essa 656 

relação já existem propostas e um trabalho muito bem realizado dentro da comissão 657 

de políticas públicas no sentido de criar uma rede articulada entre esses conselhos. 658 

O Conselheiro Humberto Floriano informou que a Conselheira Rosangela da Silva 659 

Santos não ia estar presente nesse Conselho a tempo e por isso pediu para que 660 

repassassem as informações da comissão de orçamentos e finanças em outro 661 

momento, o que logo foi concedido pelo Presidente. Ato contínuo deu inicio a 662 

questão da reunião anunciada pelo Senador para verificar quem deliberaria a sua 663 

presença, pois a Secretaria não iria viabilizar passagens áreas e diárias tendo em 664 

vista que era um prazo muito curto e pela norma o prazo tem que ser de 10 dias 665 

para fazerem essas liberações. Com isso, gostaria de saber quem poderia estar 666 

presente fazendo esforços pessoais no âmbito dos gastos. O Conselheiro Marcos 667 

Cordeiro de Souza Bandeira, O Conselheiro Raimundo Nonato L. de Souza, a 668 

Presidente da Federação de Síndrome de Down, a Conselheira Magda Hennes, o 669 

Conselheiro Rivaldo Araújo da Silva, o Conselheiro José Alcides Marton da Silva, um 670 

dos representantes da AMPID, o Conselheiro Humberto Lippo manifestaram 671 

interesse em estar presente. Já a Conselheira Maria do Carmo, o Conselheiro Joiran 672 

Medeiros da Silva, O Conselheiro Márcio Castro de Aguiar e o Conselheiro Ricardo 673 
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de Oliveira Pedroso ficaram de confirmar até o final da semana a sua presença. O 674 

Conselheiro José Alcides solicitou que encaminhassem via e-mail o convite por uma 675 

questão de organização. A Conselheira Melissa Bahia passou as informações sobre 676 

a reunião, o seu local e horário e finalizou dizendo que seria encaminhado um e-mail 677 

para todos como convite. O Presidente Moisés Bauer Luiz passou então para o 678 

próximo item da pauta que dizia respeito ao relatório de implementação feito na 679 

manhã do corrente dia com uma proposta da Conselheira Janaína Menezes no 680 

sentido de se instituir uma Comissão Temática para fazer uma análise mais 681 

profunda.  A Conselheira Janaína Menezes fez a sua defesa com relação a sua ideia 682 

dizendo que achava interessante o CONADE fazer uma análise mais profunda não 683 

só da implementação, mas também na verificação de artigos que necessitassem de 684 

uma complementação legislativa além de um estudo da própria convenção. O 685 

Conselheiro José Alcides Marton da Silva compreendeu juntamente com a 686 

Conselheira Laís Vanessa Carvalho de Figueiredo Lopes que não havia 687 

necessidade da criação de uma nova comissão, pois essa discussão já acontecia 688 

dentro da Comissão de Atos Normativos. Além disso, a Conselheira supracitada 689 

disse que foi com relação a atuação de um processo na Comissão de Atos 690 

Normativos que encomendasse esse estudo sobre a implementação da convenção e 691 

que fosse de relatoria da própria AMPID. O Conselheiro Roberto Paulo do Vale Tiné 692 

sugeriu que discutissem uma possível criação de uma comissão após a reunião do 693 

planejamento estratégico, pois ele que vai definir as linhas de ações do CONADE. 694 

Após uma longa discussão e depois do Presidente Moisés Bauer Luiz manifestar 695 

também contrário à proposta da AMPID, o Conselheiro Valberto Cosme de Lira 696 

retirou a proposta acompanhando as colocações do Conselheiro Roberto Paulo do 697 

Vale Tiné para aguardar o planejamento estratégico. O Presidente Moisés Bauer 698 

Luiz expôs a sua alegria com o bom andamento dos trabalhos nesses dias da 699 

reunião parabenizando a todos pelas contribuições. O Conselheiro Joiran Medeiros 700 

da Silva solicitou esclarecimentos acerca de estatuto ser na mesma condição que a 701 

convenção que logo foi justificada pelo Presidente Moisés Bauer Luiz.  O 702 

Conselheiro Humberto Lippo também pediu a palavra para agradecer e demonstrar 703 

sua felicidade com relação ao conselho. O Conselheiro Marcos Cordeiro de Souza 704 

Bandeira solicitou informações sobre o calendário das reuniões para poder se 705 

organizar. A Conselheira Márcia Mello leu as datas que teriam reuniões. Uma delas 706 

foi questionada pela Conselheira Laís Vanessa Carvalho de Figueiredo Lopes por 707 

ser próximo à data da Reatech que foi logo alterada. O Conselheiro Luiz Cláudio 708 

Pontes desejou a todos um bom ano. Passou a palavra para o Dr. Godofredo, 709 
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ouvidor da Secretaria dos Direitos humanos, que falou um pouco sobre o 710 

funcionamento da ouvidoria e das propostas de melhoria além de citar também o 711 

Disque 100 para denúncias. Alguns conselheiros exibiram o seu reconhecimento 712 

pela ouvidoria, em especial, o Disque 100 e se disponibilizaram a auxiliar sempre 713 

que possível.  O Conselheiro José Carlos de Oliveira destacou a importância de que 714 

haja acessibilidade no disque 100 para as pessoas com problemas auditivos. O 715 

Conselheiro Humberto Lippo confirmou que era o módulo que falta para 716 

complementar a acessibilidade, porém já estava sendo desenvolvidas metodologias 717 

no sentido de verificar qual melhor se adapta para atender essas necessidades. A 718 

Conselheira Laís Vanessa Carvalho de Figueiredo Lopes destacou um trabalho 719 

importante apresentado pela FENEIS que era um DVD da última reunião, em 720 

janeiro, com a convenção em Libras. A Conselheira Nadja Glheuca da Silva Dutra 721 

fez um convite para todos que estavam presentes para participarem no dia 29 de 722 

abril de um seminário sobre acessibilidade e mobilidade. O Conselheiro José Alcides 723 

Marton da Silva aproveitou um tempo que restou para falar um pouco da função da 724 

UNISERT e de sua importância. Após alguns conselheiros parabenizarem e 725 

criticarem alguns trabalhos feitos anteriormente, o Presidente Moisés Bauer Luiz 726 

encaminhou para o encerramento da reunião ordinária agradecendo a presença, 727 

pelo compromisso e colaboração de todos nessa reunião. Encerramento. Não 728 

havendo mais nada a ser tratado, o Presidente, Moisés Bauer Luiz, encerrou a 729 

reunião.    730 


